

Francisco Coloane

Homenaje en la Universidad de Chile

La ceremonia de apertura de la Escuela de Verano de la Universidad de Chile - "El futuro está aquí. El deseo de volver a lo humano" -, celebrada en el Salón de Honor de su Casa Central el viernes 12 de enero, tuvo una especial significación pues en ella se entregó la Medalla Rectoral de la Universidad al escritor Francisco Coloane.

Tras las palabras del Rector Luis Riveros, inaugurando la Escuela de Verano, y la exposición de Volodia Teitelboim, a nombre de la Universidad, para destacar los méritos del escritor galardonado y la calidad de su vasta y reconocida obra, se dirigió a la concurrencia Francisco Coloane.

A finalizar sus palabras, los asistentes a la ceremonia en el Salón de Honor le tributaron un prolongado aplauso de pie. El siguiente es el texto leído por Francisco Coloane.

Siglo Rector de la Universidad de Chile, Luis Riveros.

Estimado Rector:

Difícil tarea para un hombre que sólo estuvo de paso en esta maravilla del saber, agradecer este homenaje tan inesperado y sorpresivo, que me commueve en lo más íntimo de mi ser.

Confieso que me siento halagado de la distinción que me otorga nuestra Universidad de Chile y, modestia aparte, no podría decir que no la merezco. Muchos años ha, en 1964, otro distinguido académico que antecedió a usted, señor Rector, don Eugenio González Rojas, me favoreció con su voto en la concesión del Premio Nacional de Literatura, cuyo jurado integraba dos reconocidas autoridades de entonces: Ricardo Lathum y Raúl Etcheverría Scarpa.



Pero aquí estoy, ante esta distinguida concurrencia, para decir en breves palabras que he amado la vida y la sigo amando, porque soy un producto genuino del mar de mi tierra.

Chile es un país que tiene un largo, largísimo litoral, que va desde el Trópico de Capricornio, pasa por el Triángulo de Rapanaí y enderezca en escuadra hacia más allá del Círculo Polar Antártico.

Yo lo he recorrido con un pie en el hielo y con en el mar, entre huan chalete que soy. Sin embargo, dos veces he estado a punto de irme a pie en el pueno de Calbuco.

La primera vez fue en el "Ullardul", buque de cabotaje que capturaba mi padre, Juan Agustín Coloane. Tendría siete años, y al desembarcarbrinqué la regala y me pegué en la frente con el paño de cubierta. Caí en pequeño, pero me salvaron de la zambullida dentro del hielo.

La segunda, porque no tuy torero, fuí en la "Baquedano", buque escolta, comandado por Silvestre Calderón, ahíote también. La corbeta zarpara a media noche y yo me quedé bebiendo la espumante chocha de manzana hasta avasallada la

noche. Asustado de que el harco me dejara salí del bar y encontré a dos menores jugando en torno a un botección de chinchorro. Los pedí que me llevaran a bordo, dándoles una buena recompensa. Se pusieron a bogar a dos remos y cuando estábamos a la cuadra de la "Baquedano", me puse de pie en la proa para remunerarlos.

Una ola corta nos bambaleó, diéndonos vuelta de campana. Los niños se agarran a la quilla, pero yo me hundí con los zapatos de goma y el grueso capote. Sumergido, logré sacarme zapatos y capote, más, de repente pierdo la conciencia al tiempo que un relámpago redondo me ilumina la mente mostrándome la imagen de mi mujer y de mi pequeño hijo.

Desperté a bordo del buque. Estaba de guardia el temiente segundo Hotley, quien, rápido como el rayo, convocó una lancha a motor, rescató a los naufragios con "la quilla del sol", y a mí bajo esa quilla de salvación. Desde entonces me digo: el instante en que se muere, es el en que más se vive. Era otros tiempos.

Gracias por haberme escuchado. ■■■

Homenaje en la Universidad de Chile [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Homenaje en la Universidad de Chile [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)